



## **TALLER REGIONAL DE ECONOMÍA INDÍGENA: FORTALECIENDO BIOEMPRESARIADOS AMAZÓNICOS**

El 5 y 6 de septiembre se realizó un importante taller regional entre COICA y NESST, en el marco del Programa Regional de Economía Indígena impulsado por COICA. Este encuentro reunió a las organizaciones base de COICA de Venezuela (ORPIA), Colombia (OPIAC), Ecuador (CONFENIAE), Bolivia (CIDOB) y Perú (AIDSESP).

Durante el taller, los delegados de cada país compartieron los avances en bioempresariados indígenas, presentando iniciativas que buscan integrar los principios de sostenibilidad y protección de la Amazonía. COICA, por su parte, expuso la visión general del plan regional, basado en los principios de la economía indígena establecidos en Belém do Pará,

que prioriza el respeto al territorio, la consecución de objetivos comunitarios y la preservación de la biodiversidad y la cultura.

El espacio facilitado por NESST permitió intercambiar experiencias sobre la incubadora regional de bioempresariados, identificando avances en cadenas de valor, cuellos de botella y desafíos específicos en cada país. Este diálogo fue clave para fortalecer la producción y distribución de iniciativas indígenas en la Amazonía, promoviendo el desarrollo organizativo y garantizando la pervivencia de los pueblos y sus comunidades.





Este taller refuerza el compromiso de COICA para impulsar un modelo de economía indígena que respete la integridad territorial y cultural, mientras se abordan las adversidades locales con una perspectiva regional inclusiva y comunitaria.

## **RED DE COMUNICADORES POR LA AMAZONÍA EN ECUADOR: FORTALECIENDO LA DEFENSA DE LA AMAZONÍA**





El 7 y 8 de septiembre se llevó a cabo el Campamento de Comunicadores y Comunicadoras en Defensa de la Vida y la Amazonía en la sede de CONFENIAE, Ecuador. Durante este evento, se lograron importantes avances en la consolidación de una coalición para el trabajo colaborativo en territorio y comunicación. Las discusiones resaltaron la necesidad urgente de fortalecer alianzas con medios de comunicación comunitarios y colaborar con colectivos, medios y organizaciones para llevar la información territorial a plataformas de incidencia internacional.

COICA desempeñó un papel crucial en la articulación de propuestas, con miras a una coalición internacional de comunicadores indígenas, que permitan amplificar las voces desde los territorios amazónicos hacia el mundo.

## Resoluciones Aprobadas:

**1. Incidencia en el Consejo Directivo de CONFENIAE:** Se acordó impulsar la creación de una dirección de comunicación en las 23 organizaciones base de la confederación, fortaleciendo la estructura comunicativa desde los territorios.

**2. Creación de una red de comunicadores indígenas:** Se establecerá una red en alianza con medios comunitarios, agencias de noticias y colectivos, con el objetivo de difundir información estratégica para la protección del territorio amazónico.

**3. Estrategia de comunicación conjunta:** Se acordó desarrollar una estrategia unificada para visibilizar las luchas territoriales y garantizar que los mensajes de alerta temprana lleguen a instancias gubernamentales y tomadores de decisiones.





El campamento reunió a más de 70 personas, incluyendo comunicadores comunitarios, periodistas, medios de comunicación alternativos y colectivos, quienes se comprometieron a trabajar de manera coordinada, respetando la estructura organizativa de CONFENIAE y COICA. Este esfuerzo conjunto fortalecerá las voces indígenas y la defensa de la Amazonía en un contexto cada vez más crítico.

## **COICA PARTICIPA EN TALLER CLAVE PARA FRENAR LA PÉRDIDA DE BIODIVERSIDAD EN LA AMAZONÍA**





Del 9 al 12 de septiembre de 2024, la ciudad de Belém, Brasil, fue el escenario de un taller crucial enfocado en detener la alarmante pérdida de biodiversidad en la Amazonía. Organizado por el Instituto de Pesquisa Ambiental da Amazônia (IPAM) y la Empresa Brasileira de Pesquisa Agropecuária (Embrapa), este evento es parte de los esfuerzos de la Red de la Región Amazónica del Centro de Conocimiento para Doblar la Curva de Pérdida de Biodiversidad. La participación de COICA, recomendada por el Panel Científico para la Amazonía, subraya su rol vital en la defensa de la vida y el territorio amazónico.

El taller generó escenarios prácticos para revertir la pérdida de biodiversidad en la Amazonía, abarcando aspectos clave como:

- Definir las preguntas más urgentes para la investigación en la región.
- Fomentar la colaboración entre iniciativas regionales, como el Panel Científico para la Amazonía.
- Analizar las causas del deterioro de la biodiversidad y las condiciones necesarias para un cambio positivo.
- Establecer políticas prioritarias e intervenciones a probar mediante escenarios y modelos.
- Identificar datos y modelos para evaluar el impacto de las políticas.
- Crear un plan de acción con miras a la COP 30 en octubre de 2025.

COICA, en representación de los pueblos indígenas de la Cuenca Amazónica, reafirma la importancia de proteger el territorio y la biodiversidad, fundamentales para la vida en la región. Gregorio Mirabal, Coordinador de Cambio Climático y Biodiversidad de COICA, aportará durante el taller el conocimiento ancestral de las comunidades indígenas, indispensable para una conservación efectiva. El Observatorio de Cambio Climático y Biodiversidad de COICA ha reiterado en diversas ocasiones la urgencia de frenar la pérdida de biodiversidad, no solo como un desafío ambiental, sino como un derecho de los pueblos indígenas.

## La Amazonía como Sujeto de Derechos

**La Amazonía es más que el pulmón del planeta; es hogar de millones de personas y especies que dependen de su equilibrio. Doblar la curva de pérdida de biodiversidad no es solo una meta científica, sino un deber ético y social que COICA, junto a actores clave, seguirá impulsando hasta lograr resultados duraderos. Este taller refuerza la necesidad de una acción conjunta entre comunidades indígenas, ciencia y gobiernos, alineada con el Acuerdo de París y la defensa de los derechos de la naturaleza.**



## MAPEO DE EMPRENDIMIENTOS AMAZÓNICOS EN SAN MARTÍN: UNIENDO ESFUERZOS POR LA ECONOMÍA INDÍGENA

El 14 y 15 de septiembre, COICA, junto a AIDSESEP y las federaciones que conforman CODEPISAM, organizaron el “Encuentro de Diagnóstico, Mapeo y Categorización Territorial de Emprendimientos Indígenas” en Tarapoto, San Martín. Este evento se enmarca dentro del Programa Regional de Economía Indígena de COICA, cuyo objetivo principal es identificar y fortalecer las iniciativas económicas de los pueblos indígenas amazónicos, mejorando los procesos productivos y las cadenas de valor

El taller contó con la participación de las ocho federaciones de CODEPISAM: FERIAAM, FEPIKRESAM, FECONAKID,.

CEPKA, FERISHAM, FEPIKBHSAM, FEKIHD y FEPIKECHA. Durante las jornadas, se compartieron experiencias y aprendizajes sobre las iniciativas económicas de cada organización, creando un espacio de diálogo que permitió fortalecer el tejido organizativo en torno a la economía indígena.

### Visión y Compromiso por una Economía Sostenible

La visión de COICA con el fondo **Amazonía para la Vida**, que moviliza 10 millones de dólares, se centra en fortalecer a los pueblos y nacionalidades amazónicas mediante nuevas formas de economía que respeten la protección del territorio y la pervivencia de las comunidades indígenas.



Este esfuerzo busca garantizar que los bioemprendimientos y las iniciativas económicas estén alineados con los principios de sostenibilidad y respeto a la biodiversidad de la Amazonía.

El encuentro fue liderado por Nelsith Sagama, miembro del Consejo Directivo de AIDSESP y responsable del Programa de Economía Indígena, y por el apu Wilfredo Tsamash, presidente de CODEPISAM, quienes guiaron a los participantes en la socialización de los principios de la Economía Indígena que rigen estos procesos.

Con estos esfuerzos, COICA busca fortalecer su Programa Regional de Economía Indígena sostenible que garantice la pervivencia de los pueblos y comunidades de la Amazonía.

## Construyendo el Futuro de la Economía Indígena

La colaboración entre COICA, AIDSESP y las federaciones amazónicas en este encuentro marca un paso importante hacia la consolidación de la Incubadora de Negocios Indígenas de AIDSESP. Este espacio permitirá a las comunidades amazónicas fortalecer sus emprendimientos, generar alternativas de sostenibilidad y crear nuevas oportunidades de empoderamiento económico que respeten la identidad cultural y territorial de los pueblos indígenas.



Síguenos en nuestras redes oficiales

